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1. INTRODUÇÃO 

 

No dia 22 de setembro de 2023, foi realizada a IV Conferência Municipal 

de Educação do município de Santa Tereza do Oeste – Paraná. A Conferência 

aconteceu de forma presencial, e teve como local o Centro Comunitário Olívia 

Ribeiro da Silva (Clube do Vovô). A organização da Conferência, foi promovida 

de forma conjunta com o Fórum Municipal de Educação, Conselho Municipal de 

Educação e Secretaria Municipal de Educação. 

O Fórum Municipal de Educação, o Conselho Municipal de Educação e 

Secretaria Municipal de Educação, atuaram de forma a mobilizar a Comunidade 

para a participação da Conferência. Para isso foram realizadas a partir de maio 

de 2023, várias reuniões onde a pauta foi à temática, organização e participação 

social na Conferência. A Comissão de Avaliação e Monitoramento do Plano 

Municipal de Educação trabalhou, no sentido de realizar os cálculos das metas 

e avaliar a o alcance das metas propostas para o decênio.        

Participaram da Conferência, Prefeito Municipal, Presidente do Poder 

Legislativo, Vereadores, Secretários Municipais, Professores, Diretores das 

Escolas Municipais e Estaduais, funcionários das escolas, representantes de 

Pais, Conselhos Escolares, Conselhos de Pais e Mestres, Conselheiros da 

Educação, Membros do Fórum Municipal de Educação, Conselho Tutelar, 

Assessora Técnica do Núcleo Regional de Educação, Sindicato dos Professores 

Municipais, Banco Sicredi e comunidade em geral. 

A forma como foi procedido com os trabalhos da Conferência obedeceu 

aos seguintes aspectos: primeiramente com o uso da palavra a Secretária 

Municipal de Educação, Ines de Menezes Avelino, a representante da Câmara 

Municipal, Vereadora Ana Paula Raizel Macedo, o Excelentíssimo Senhor 

Prefeito Municipal, Élio Marciniak, a  Assessora Técnica do Núcleo Regional de 

Educação Sandra Mara Martins, que falou sobre a temática da Conferência, 

elencando as questões pertinentes ao conteúdo dos eixos temáticos a serem 

estudados, discorreu também sobre o relatório do encontro e sobre a importância 

deste evento para a educação municipal, finalizando as falas das autoridades a 



Presidente do Conselho Municipal de Educação a Senhora Thathiana Maria 

Romanoski, deu seu pronunciamento e abertura oficial ao evento.  

Ao término dos pronunciamentos, foi lido o Regimento Interno da 

Conferência e após espaço para eventuais questionamentos e apontamentos 

sobre o referido. Foi indicada uma inserção a ser realizada no objetivo geral que 

passou a ter a seguinte redação: “Acompanhar o processo de avaliação, 

monitoramento e implementação das metas apontadas no Plano Nacional de 

Educação, revisando estratégias a serem modificadas, incluídas ou 

complementadas no âmbito do município de Santa Tereza do Oeste - PR, 

concretizando a validação do Plano Municipal de Educação”, em seguida 

aprovado pelos conferencistas. 

Pela manhã, iniciou-se a primeira palestra do evento com o tema 

“Recomposição de Aprendizagens” convidamos a Mestre em Educação 

Elissiane Aparecida Zen do Amaral que é Professora da Rede Municipal de 

Ensino de Toledo. A palestrante trabalha na Perspectiva Histórico-dialética e 

iniciou a palestra discorrendo sobre a importância de se elaborar um Projeto 

Político Pedagógico. Ressaltou que não temos que esperar as condições ideais, 

mas procurar trabalhar com as condições que temos. Em sequência, falou sobre 

a necessidade de se considerar quem é a rede de apoio da criança. Ter 

flexibilidade e dialogar, procurar manter a sintonia. Ressaltou a importância e 

como deve ocorrer a Recomposição de Aprendizagens. Quais os instrumentos 

(avaliativos) que deverão ser considerados? Quais são as potencialidades e as 

fragilidades de cada uma das turmas? Quais são as necessidades essenciais? 

A palestrante finalizou reforçando a importância de se garantir as aprendizagens 

essenciais. 

Dando seguimento foi apresentado o Plano Municipal de Educação - 

PME, aprovado pela Lei Municipal nº 2075/2017. E as suas 20 metas, com 

indicadores oficiais e levantamentos atualizados locais. A apresentação foi 

realizada pela Assessora de Educação da Secretaria Juliana Stein. Na avaliação 

foi possível verificar qual Meta já foi alcançada pelo município, as que ainda não 

foram alcançadas e as possibilidades de alcançá-las. 



Após a avaliação das 20 metas com a apresentação dos indicadores, 

iniciou-se o segundo momento onde os participantes foram organizados em 

pequenos grupos para realizarem a leitura dos Eixos e elencarem as demandas 

necessárias para a educação do município de Santa Tereza do Oeste. Os grupos 

discutiram as estratégias, deram seus pareceres favoráveis ou não, e as 

justificativas discutidas. Devolveram as tabelas para a discussão em plenária no 

período da tarde. 

À tarde, a Mestre em Educação Leonete Dalla Vecchia Mazaro que 

realizou a palestra intitulada: “Adaptação Curricular e possibilidades de Ensino”. 

Ela que também trabalha na Perspectiva Histórico-dialética relembrou que 

seguimos uma legislação e não fazemos aquilo que nós queremos. Ressaltou o 

que diz a Lei nº 13.146, de 6 de julho de 2015, que institui a Lei Brasileira de 

Inclusão da Pessoa com Deficiência. Foi discutido algumas ações previstas no 

Plano Municipal de Educação de Santa Tereza do Oeste. Enfatizou que todos 

devem pensar muito bem para fazer com que sejam cumpridas as metas 

previstas até o final da data proposta. A palestrante Leonete encerrou a palestra 

com uma reflexão acerca de nossos alunos, enfatizando a importância de 

conhecer os alunos e suas especificidades. 

Iniciou então a plenária final, a Assessora de Educação da Secretaria 

Juliana Stein realizou a leitura das estratégias compareceres favoráveis com 

ressalvas e não favoráveis para posterior votação em plenária. Ao final um 

representante de cada grupo fez sua apresentação das estratégias discutidas e 

os pareceres dos grupos, tendo como base os do Documento Referência 

CONAE 2024 e votados pelos delegados presentes.  

 

2. RESUMO CONFERÊNCIA MUNICIPAL 

 

2.1 EIXOS TEMÁTICOS DOCUMENTO REFERÊNCIA CONAE 2024 

 

 

A Conae Extraordinária de 2024, nas suas etapas nacional, estadual e 

municipal, terá como tema "Plano Nacional de Educação (2024-2034): Política 

de Estado para garantia da Educação como direito humano, com justiça social e 



desenvolvimento socioambiental sustentável, que será discutido a partir dos 

seguintes eixos temáticos: 

 

Eixo I - O PNE como articulador do SNE, sua vinculação aos planos 

decenais estaduais, distrital e municipais de educação, em prol das ações 

integradas e intersetoriais, em regime de colaboração interfederativa; 

 

Eixo II - A garantia do direito de todas as pessoas à educação de 

qualidade social, com acesso, permanência e conclusão, em todos os níveis, 

etapas e modalidades, nos diferentes contextos e territórios; 

 

Eixo III - Educação, Direitos Humanos, Inclusão e Diversidade: equidade 

e justiça social na garantia do Direito à Educação para todos e combate às 

diferentes e novas formas de desigualdade, discriminação e violência; 

 

Eixo IV - Gestão Democrática e educação de qualidade: regulamentação, 

monitoramento, avaliação, órgãos e mecanismos de controle e participação 

social nos processos e espaços de decisão; 

 

Eixo V - Valorização de profissionais da educação: garantia do direito à 

formação inicial e continuada de qualidade, ao piso salarial e carreira, e às 

condições para o exercício da profissão e saúde; 

 

Eixo VI - Financiamento público da educação pública, com controle social 

e garantia das condições adequadas para a qualidade social da educação, 

visando à democratização do acesso e da permanência; 

 

Eixo VII - Educação comprometida com a justiça social, a proteção da 

biodiversidade, o desenvolvimento socioambiental sustentável para a garantia 

da vida com qualidade no planeta e o enfrentamento das desigualdades e da 

pobreza. 

 

As sugestões elencadas pelos participantes, referente aos três eixos 

desta conferência são: 



 

• Na meta I, estratégia 1.1, 1.2 e 1.8, os pareceres do grupo foram 

favoráveis, não alterando ou acrescentando observações.  

• Na meta IV estratégia 4.1, o posicionamento foi favorável, porém houve a 

solicitação da regulamentação e implementação urgente de Sala de 

Recursos Multifuncionais na Educação Infantil, devido ao crescente 

número de crianças com Transtorno do Espectro Autista inclusos.   

• Ainda na meta IV estratégia 4.8, o parecer do grupo foi também favorável.  

• Na meta V, estratégia 5.7, o parecer foi favorável. 

• Na meta VI, estratégias 6.1, 6.2 e 6.3, o parecer foi favorável.  

• Meta VII, estratégia 7.1, parecer favorável.  

• Meta VII, estratégia 7.5, o posicionamento foi favorável, porém, o grupo 

entende que o acesso a internet não é suficiente para suprir as demandas 

pedagógicas necessárias.  

• Ainda na meta VII, estratégia 7.9, o parecer do grupo foi favorável. 

• Meta VIII, estratégia 8.10 o grupo se posicionou não favorável. Sob a 

justificativa de não haver devolutivas dos exames de acuidade visual para 

que as escolas possam realizar as intervenções necessárias. A Secretaria 

de Educação anotou a reivindicação dos profissionais, porém salientou 

que tal meta refere-se à Educação de Jovens e Adultos e que a solicitação 

realizada pelos profissionais se refere à Educação Infantil e ao Ensino 

Fundamental.  

• Meta IX, estratégia 9.5 o parecer do grupo foi favorável, sob a justificativa 

de que os docentes que ainda não concluíram a graduação irão concluir 

antes do final da vigência do Plano Municipal de Educação.  

• Meta X, estratégia 10.1, parecer favorável.  

• Meta XI, estratégias 11.1 e 11.3 os grupos posicionaram-se com parecer 

favorável.  

• Meta XII, estratégia 12.10 o parecer foi favorável.  

• Meta XIV, estratégia 14.6 posicionamento do grupo favorável.  

• Meta XV, com parecer favorável, porém, ressaltam a importância de haver 

a equiparação entre as tabelas da Educação Infantil e do Ensino 

Fundamental, sob o princípio da isonomia. 



Na sequência a Presidente do Conselho Municipal de Educação, Senhora 

Thathiana Maria Romanoski, fez uso da palavra salientando a importância do 

evento e agradecendo a Senhora Sandra Mara Martins, a Comissão de 

Monitoramento e Avaliação do Plano Municipal de Educação, ao Fórum 

Municipal de Educação, ao Conselho Municipal de Educação e a todos os 

presentes pela dedicação e empenho para o pleno desenvolvimento do evento. 

Na sequência, deu por encerrada a IV Conferência Municipal de Educação do 

Município de Santa Tereza do Oeste.  


